

PEDAGÓGOS ILUSTRES

Ernestina Ramos Bretau. Una vida consagrada a la enseñanza

Ernestina Ramos Bretau. A life devoted to teaching

Autores: Lic. Juan Carlos Hernández Martín y MSc. Isabel Reinoso Castillo

**Centro de procedencia: Filial Provincial Asociación de Pedagogos de Cuba,
Pinar del Río**

E-mail: jcarlos63@sum.upr.edu.cu; isarec@sum.upr.edu.cu

Muchos maestros durante el período republicano dieron lo mejor de si en pro de la enseñanza. Lucharon además para que el pueblo tuviera educación para todos. Este es el caso de la maestra y profesora Pucha Ramos, como todos la conocen en la localidad, la que ha desarrollado una labor educacional contribuyendo a la formación de valores en los niños y jóvenes. Siendo una activa participante.

Nacida en San Luis, Pinar del Río el 22 de octubre de 1931. Su padre era dueño de un pequeño taller de zapatería en el cual su madre también laboraba y alguno de sus hermanos.

Comenzó la enseñanza primaria en el lugar de nacimiento y la terminó posteriormente en el municipio de Consolación del Sur, producto que su familia se trasladó en el año 1941, tratando de mejorar las condiciones económicas, malas hasta entonces en el país. Se graduó en la escuela Normal para maestros de Pinar del Río en 1931 y un año antes había abandonado el bachillerato cuando comenzaba el 4to Año.

No elevó el nivel cultural hasta después del triunfo revolucionario del 1ero de enero de 1959. En 1973 se graduó de profesora de Enseñanza Secundaria Básica y en 1979 culminó la enseñanza universitaria en el entonces Instituto Superior Pedagógico "Rafael María de Mendive" de Pinar del Río.

Inicio de sus actividades revolucionarias

Desde su tiempo de estudiante participó en actividades políticas, entre las que vale destacar: huelgas estudiantiles, mítines y tánganas en contra de la corrupción del priato. No fue miembro oficial de la Juventud Ortodoxa, pero se relacionó con ella por medio de Regino Núñez. No pudo afiliarse al Partido del Pueblo Cubano (Ortodoxo) junto con sus padres, porque no tenía carné electoral.

Después del golpe de estado del 10 de marzo de 1952, no tiene ninguna participación política hasta 1956 en que se produjo el desembarco del Granma, donde José Ramón Valdés Hidalgoi[i] y Pedro Ascuaii[ii] utilizaron su casa algunas veces para reuniones y contactos con otros compañeros.

Confeccionó algunas banderas del 26 de julio en 1957, las cuales se desplegaron por el pueblo por algunos compañeros. En ese mismo año su casa fue registrada por la guardia rural, por sospechar que habían confeccionado una bandera del

Directorio que no salió de su casa. Ese mismo año realizó propagandas junto con sus hermanas, en varias oportunidades pegó banderitas engomadas en el muro del parque y recibió propaganda la cual distribuía entre los revolucionarios. También en este año le llevaron algunos bonos para guardarlos hasta su posterior distribución y para entregarlo a algunos colaboradores suyos en la venta, actividad que fue continua hasta el triunfo de la revolución.

A fines de 1957 se trasladó a la actual casa que ocupa y con la intensificación de la lucha revolucionaria, se elevó su participación en la misma, su casa se convirtió en un cuartel del Movimiento revolucionario 26 de Julio, en ella se celebraron muchas reuniones de miembros de la dirección municipal y de estos con dirigentes provinciales. Albergó compañeros como Tomás Orlando Díaz López (Capitán Tomás)iii[iii], Luis Enrique Tellería, a quién llevó al Dr. Guillermo Valiente para que le diera asistencia médica y posteriormente le facilitó que lo llevaran para Pinar. Su casa fue uno de los lugares de operación del Capitán Tomás, el cual acompañó muchas veces en viajes a Candelaria y Artemisa en su función de suministro del Frente Guerrillero de Pinar del Río. En otras oportunidades cuando este viajaba con Angelito Puentes, siempre hacía escala en su casa a traer o llevarse algo. También efectuaba escala en su casa Isidro Barredo Díaziv[iv]. Guardó y distribuyó fósforo vivo para sabotajes. Confeccionó brazaletes que bordaba Inés su hermana, siendo usados por muchos compañeros del movimiento entre los que vale destacar: Sergio Wilcorisky, José Flores, los hermanos Jané y Ramón Martínezv[v].

Fue muchas veces al Reparto Oriente a casa de Lilia Álvarez en misiones encomendadas por el Capitán Tomás, a recoger dinero en grandes cantidades para la compra de suministros para el Frente Guerrillero en La Habana. La loneta para mochilas y cananas Tomás la enviaba a casa de Ernestina mediante camiones de carga, como si fuera para su padre, escondiéndolos en la zapatería de este.

Chapotín fue el que le hizo todas las mochilas y cananas hasta que fue detenido, realizó algunas en su casa durante diez o quince días. Su casa fue registrada varias veces ya que eran sospechosos para el ejército y su hermano Tato había sido detenido dos veces aunque sin consecuencias.

Fue varias veces a Entronque de Pilotos a casa de Antonio Navedo, en viajes de traslado de armas y materiales para sabotajes, la última vez sola y en guagua, sacó de casa de Navedo una jaba llena de cartuchos de dinamita que en casa de Silvia Ruedasvi[vi] esperaban y se distribuyeron a varios compañeros para sabotear las elecciones del 2 de noviembre de 1958.

En su casa estableció su cuartel general Mario Pacheco Allende, después que se albergó en varios hogares del pueblo.

Pablo Fernández Alegre, Alberto Hernández Gibernau, Armando Pampillo y otros estuvieron junto a ella en las diferentes acciones. Desde las lomas José Argibay envió enlaces a su casa, convirtiéndose ella en un enlace entre el llano y la montaña hasta el triunfo de la revolución el 1ero de enero de 1959.

Posteriormente continuó aportando a la consolidación de la Revolución. Fundadora de las Milicias Nacionales Revolucionarias, de la FMC y de los CDR. Participó en numerosas movilizaciones de trabajo voluntario agrícola y en la primera permanente del sindicato de la educación, en una Jornada de Girón en 1965.

En los CDR se desempeñó como ideológica y orientadora de círculos de estudios políticos.

Obtuvo la militancia del Partido Comunista de Cuba en 1973 y desde entonces ha sido activista municipal y orientadora de los círculos políticos.

Vida laboral en el magisterio

En los años 1951 y 1952 laboró en la Academia Minerva la que dejó debido a lo poco que le pagaban y discrepancias de principios con los dueños. Triunfada la revolución en 1959 comenzó como maestra primaria en Pilotos, en un aula a medio sueldo que obtuvo por el escalafón producto de las oposiciones convocadas por el gobierno revolucionario, lugar donde se destacó por la calidad de la enseñanza a sus alumnos. En la campaña de Alfabetización estuvo en Palmarito, Alonso de Rojas y continuó de forma voluntaria en la Comisión Técnica de la Educación de Adultos hasta que esta enseñanza creó su aparato profesional, después pasó a San Diego y a Herradura hasta 1962 en que se inicia de directora en la escuela "Mártires del Moncada" en Consolación del Sur hasta 1965. En el curso 1965/1966 dirige el centro escolar de primaria "Conrado Benítez" y en este año pasa a la entonces llamada secundaria Francisco Rodríguez Contreras, hoy Ignacio Agramonte.

Durante el período 1973/1975 se desempeña en el Instituto de Perfeccionamiento Educacional Provincial. De 1975 a 1976 labora en la Escuela Secundaria Básica Urbana "Ormani Arenado" y de ahí vuelve a la Escuela Secundaria Básica Urbana "Ignacio Agramonte". Se jubila del sector educacional en el año 1980. Fue delegada en 1961 al congreso constitutivo del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y al XI y XII Congresos de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), desarrollando una loable labor sindical en los centros donde trabajó. Ha estado vinculada además al sector de la Cultura y a las actividades revolucionarias.

Sin desdeñar ninguna trinchera de la revolución siempre ha considerado que su primera trinchera es la escuela y que desde ella ha servido y sigue sirviendo con su modesto aporte a la revolución en cuyo triunfo participó modestamente.

Ostenta las condecoraciones: Lucha Clandestina, Fundadora del PCC, Medalla por 20, 30, 40 y 50 aniversario de las FAR, Distinción 28 de septiembre, 23 de agosto, Rafael María de Mendive y la Medalla de la Alfabetización.

i[i] Miembro del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Consolación del Sur.

ii[iii] Miembro del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Consolación del Sur

iii[iiii] Tuvo amplia participación en la lucha, en la guerrilla como en el llano, natural del municipio de Los Palacios.

iv[iv] Miembro del Movimiento Revolucionario 26 de Julio. Desarrolló sus actividades en el municipio de Pinar del Río. Fue asesinado el 29 de noviembre de 1958.

v[v] Todos miembros del Movimiento revolucionario 26 de Julio en Consolación del Sur.

vi[vi] Destacada miembro del Movimiento revolucionario 26 de Julio en Consolación del Sur.